

EN LOS VEINTE AÑOS DE *ACTA BIOETHICA*

Fernando Lolas Stepke¹

Publicaciones en bioética

En 1993 se estableció, en la Universidad de Chile, el Centro Interdisciplinario de Estudios en Bioética (CIEB). Al año siguiente, en convenio con la Organización Panamericana de la Salud (OPS), surgió el Programa Regional de Bioética, como organismo técnico con sede en Santiago de Chile. Esta unidad cambió de nombre y posición dentro de OPS muchas veces y se mantuvo hasta 2010.

En 1996, mientras me desempeñaba como vicerrector de Asuntos Académicos y Estudiantiles de la Universidad de Chile, asumí la dirección del CIEB y en los años 1997 y 1998 se publicó el *Boletín Diálogo*, de corta existencia², en el cual colaboraron los distintos grupos de trabajo: religión y bioética, salud mental y bioética, género y salud reproductiva.

Posteriormente, al asumir la dirección del Programa Regional de Bioética de OPS en 1998, continuamos la publicación del Boletín *Bioética Informa*, que recogió, hasta el año 2010, sucesos y actividades en la Región de las Américas y el Caribe. Los editoriales de este boletín, de mi autoría, fueron recopilados en un libro, enriquecido con artículos relevantes³. Tales textos, en su conjunto, brindan una perspectiva de lo que fue el trabajo del Programa de Bioética hasta su terminación en el año 2010.

Acta Bioethica

En el año 1999 imaginé crear una publicación con estándares elevados que continuara los *Cuadernos del Programa Regional de Bioética*. Estos cuadernos cumplieron un papel difusor. Mi interés era una publicación académica, con comité editorial amplio y procedimientos que aseguraran indexación internacional. La idea era estimular la producción intelectual de calidad en el continente.

El nombre que escogí —“*Acta Bioethica*”—, con sabor arcaizante y evocador del latín, me pareció entonces, y me sigue pareciendo, muy apropiado. No hacía alusión a ninguna entidad, a ninguna región geográfica, a ninguna especialización. Hubo alternativas, pero, dado el multilingüismo que deseaba para la nueva publicación, este nombre quedaba bien representado sin alteraciones en las lenguas cultas.

Los comienzos de la publicación, en el año 2000, están jalonados por anécdotas que el tiempo matiza, pero no elimina. Algunas son de naturaleza en extremo pedestre y no merecen recordación. Otras son simplemente divertidas.

Un ejemplo. Sostiene la tradición que una revista científica que se precie debe tener un comité editorial conocedor de las prácticas de evaluación de manuscritos y celoso guardián de la pureza de las publicaciones. Di por cierto que en los primeros tiempos debía apoyarme en personas a mi alcance, esto es, en el Santiago de Chile donde radicaba el Programa de Bioética. Así pues, invité a quienes, por cualquier motivo, pensara asociables a una empresa como la que avizoraba. Fueron convocadas unas veinte personas de ambos sexos y diversa especialización a las oficinas del Programa, en Providencia. Como incentivo, se ofrecían refrigerios, mutuo conocimiento y la posibilidad de influir en los rumbos

¹ Director, *Acta Bioethica*. Profesor Titular (Clínica Psiquiátrica Universitaria e Instituto de Estudios Internacionales). Director, Centro Interdisciplinario de Estudios en Bioética, Universidad de Chile, Chile. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9684-2725>
Correspondencia: flolas@uchile.cl

² Sus ejemplares pueden consultarse en el sitio web www.bioetica.uchile.cl

³ Lolas F. *Bioética en América Latina. Una década de evolución*. Monografías de Acta Bioethica N° 4, CIEB, 2010.

intelectuales de esta iniciativa editorial. Recuerdo que dejé a esas personas en la sala de reuniones contigua a mi oficina, con el cometido de preparar unos lineamientos editoriales, normas para orientar a los autores que invitaríamos y alguna sugerencia sobre estructura y estilo de los artículos. Les oí intercambiar opiniones, conversar. La reunión terminó sin avances.

En una segunda ocasión aconteció algo parecido. Y como ya tuviera adelantos de posibles artículos quise saber la opinión del grupo sobre algunos. No hubo pronunciamientos sobre todos, con el rechazo de una contribución que, por azar, era de una de las personas importantes en el área.

Un desafío que enfrenta toda nueva publicación es asegurar que los primeros artículos sean de calidad y cuyos autores, por conocidos, dejen la impresión de que será atractiva para los referentes intelectuales del campo disciplinar. Me propuse iniciar *Acta Bioethica* con artículos por invitación, en alguno de los tres idiomas en que pensaba publicar: castellano, inglés, portugués. El incipiente grupo de potenciales colaboradores vetó el artículo de uno de los más notables exponentes de la bioética en lengua castellana. No recuerdo las objeciones.

En los primeros años actuaron diversas personas como editores invitados. A partir de 2003 asumió las tareas editoriales Álvaro Quezada, a cuya diligente contribución se debe en buena medida la continuidad y la calidad de esta publicación semestral hasta el presente. Con el fin de mantener continuidad con los *Cuadernos del Programa Regional de Bioética*, revista de divulgación previa a la aparición de *Acta Bioethica*, los veinte años de ésta se conmemoran en el volumen XXVI. Es de notar, sin embargo, que tanto el sentido como la finalidad de ambas publicaciones son diferentes. Un recuento de los primeros diez años se publicó en 2010⁴.

Ha sido costumbre agrupar los artículos en torno a un eje común, dando así una denominación monográfica a cada número. Tras la inclusión de la revista en prestigiosas bases de datos (*Scopus*, *SciELO*, *Latindex*, entre otras), la recepción de artículos no solicitados creció en forma significativa, lo que hace difícil la agrupación temática y la rotulación. La práctica continúa, sin embargo, con el añadido de secciones como *Miscelánea*, *Documentos* y la muy importante de *Recensiones*; esta última destaca publicaciones relevantes y comenta textos en diversos idiomas. Significativamente, reciben una tasa de citas no despreciable y son solicitados por usuarios de *Academia.com* y *Research Gate*. Ello contradice la opinión de amigos que dirigen otras publicaciones; a fin de incrementar las citas (y con ello, los índices de impacto) restringen los textos no citables. En nuestro caso, sin embargo, la revista cumple un papel didáctico, poniendo al alcance de lectores no familiarizados con otras lenguas o disciplinas, publicaciones que los editores estiman relevantes.

Nació *Acta Bioethica* con la finalidad de incentivar el diálogo y la publicación acreditada en inglés, portugués y castellano. Con el tiempo, se ha podido observar que los artículos en inglés son más citados y leídos que aquellos en los otros idiomas. Especialmente después de la amplia internacionalización de la revista, cuyos autores provienen en la actualidad de países muy diversos. Nos hemos resistido, pese a ofertas interesantes, a venderla a consorcios internacionales que hubieran restringido el uso del castellano y del portugués. Estos cuatro lustros han producido un trabajo reconocible por su solvencia y estimulante de la fertilización cruzada entre muy diversos discursos disciplinarios. Sobre el futuro no cabe hacer predicciones.

La revista se publica ahora en formato “*open access*”. Esto significa varias cosas. Primero, la disponibilidad en Internet. Segundo, el desplazamiento de los costos de la publicación al autor. Siempre ha sido tema controvertido quien asume el costo de publicar y las opciones no son muchas. Puede ser el mecenazgo de personas o instituciones. Puede ser una compañía editora, que cobra por las suscripciones o recauda dinero por publicidad. Y puede ser también quien desea publicar. Cada modelo tiene

⁴ Lolas F. *Acta Bioethica*. Una década de historia. *Acta Bioethica* 2010; 16(2): 115-118.

aspectos positivos y negativos. Cuando una publicación es de suscripción y ésta es cara, la difusión se limita. Cuando los autores deben pagar se producen distorsiones, ya que no todos cuentan con medios para hacerlo. La aparición de los llamados “*predatory journals*”, revistas que solamente desean hacer dinero y bajan los estándares de calidad, complica el panorama de la publicación científica. Los criterios para llamar “depredadora” a una revista se asocian a falta de transparencia en los procesos editoriales, a indiscriminada invitación a publicar sin considerar la calidad y a un manifiesto interés de lucro. Las ciencias empíricas tienen hoy como desafíos mayores la replicabilidad de las conclusiones, la adulteración o falsificación de los resultados y la perpetuación de errores. En medicina esto puede ser muy lamentable. Ocasiones ha habido en que fraudes inducen a prácticas inadecuadas.

El plagio y el fraude en las publicaciones académicas se han convertido, de anecdóticas ocurrencias, en aspectos esenciales de la ética científica. No podemos asegurar que todos los artículos que *Acta Bioethica* ha publicado en estos veinte años se encuentren totalmente libres de posible censura. La comunidad de producción textual en el campo laxamente denominado “bioética” está sujeta a las mismas tentaciones que otras. Muchas veces destaqué, en conversaciones y foros, cuan necesario es examinar la “ética de la bioética”, especialmente porque en nuestro continente suele confundirse la consigna y el eslogan con la reflexión. Algunos textos tenemos que más parecen manifiestos o panfletos en lugar de reflexiones. La posibilidad de usar la tribuna escrita para propalar idearios, la frecuente politización de las opiniones y la intolerancia no son fáciles de eliminar en un campo de límites imprecisos. Ello, junto con la originalidad y la relevancia, pertenece al conjunto de tareas complejas que enfrentan el comité editorial.

A menudo hemos encontrado dificultades para que las personas en quienes confiamos den parte de su tiempo para la evaluación cuidadosa de los manuscritos. Sin embargo, he de agradecer a todos quienes participaron y participan en esta ímproba tarea. Por experiencia personal sé cuánto esfuerzo demanda la revisión de textos, lo dificultoso que es adoptar sin sesgos el punto de vista de quienes escriben, la irritación que produce la omisión de textos esenciales o la desmesurada tendencia a autocitarse. Con el tiempo, nuestros procesos editoriales han servido de experiencia y la continua citación de los artículos de *Acta Bioethica* nos permite ser, en la modestia de nuestros logros, confiados partícipes de una comunidad intelectual que crece y se perfecciona.

Esta nota, de tonalidad personal, quiere recordar que cualquier empresa intelectual es una mezcla de rigor, disciplina, experiencia y emoción. Veremos qué deparan los años a *Acta Bioethica*.

ADDENDUM

En colaboración con Álvaro Quezada ofrecemos a continuación algunas tablas que reflejan la naturaleza y alcances de los artículos publicados en los veinte primeros años de *Acta Bioethica*.

Sin entrar a un comentario detallado, en estas tablas se aprecia el título que se ha dado a cada número de la revista, la cantidad de artículos publicados y la procedencia geográfica de los autores. Se observa que en los segundos diez años se incrementa no solamente el número de textos sino también los países desde los cuales se han recibido artículos. Éstos fueron aceptados después de revisión por pares y en ocasiones los autores debieron reformular sus textos.

Tabla 1

Títulos de Acta Bioethica publicados desde junio de 2000 a junio de 2010

Año	Vol.	Núm.	Título
2000	6	1	<i>Cuidados paliativos y bioética</i>
2000	6	2	<i>Perspectivas bioéticas y publicaciones biomédicas</i>
2001	7	1	<i>Envejecimiento y calidad de vida</i>
2001	7	2	<i>Nocividad ambiental y alimentaria</i>
2002	8	1	<i>Debate ético y ciencias sociales</i>
2002	8	2	<i>Derecho y bioética</i>
2003	9	1	<i>Biotecnología y ética</i>
2003	9	2	<i>Bioética y salud pública</i>
2004	10	1	<i>Bioética e investigación en seres humanos</i>
2004	10	2	<i>Bioética y genómica</i>
2005	11	1	<i>Políticas públicas</i>
2005	11	2	<i>Tecnologías de la información</i>
2006	12	1	<i>Bioética y odontoestomatología</i>
2006	12	2	<i>Bioética y género</i>
2007	13	1	<i>Experimentación con animales y bioética</i>
2007	13	2	<i>Bioética y salud reproductiva</i>
2008	14	1	<i>Enseñanza de la bioética</i>
2008	14	2	<i>Experiencias en bioética</i>
2009	15	1	<i>Fundamentación de la bioética</i>
2009	15	2	<i>Perspectivas en salud mental</i>
2010	16	1	<i>Religión y bioética</i>

Tabla 2

Artículos de Acta Bioethica según país de autores, desde junio de 2000 a junio de 2010

	<i>Cuidados Paliativos</i>	<i>Perspectivas y publicaciones</i>	<i>Envejecimiento calidad de vida</i>	<i>Nocividad ambiental</i>	<i>Debate ético y ciencias sociales</i>	<i>Derecho y bioética</i>	<i>Biotecnología</i>	<i>Bioética y salud pública</i>	<i>Investigación en seres humanos</i>	<i>Genómica</i>	<i>Políticas públicas</i>	<i>Tecnologías información</i>	<i>Odontoestomatología</i>	<i>Género</i>	<i>Experimentación con animales</i>	<i>Salud reproductiva</i>	<i>Enseñanza de la bioética</i>	<i>Experiencias en bioética</i>	<i>Fundamentación de la bioética</i>	<i>Perspectivas en salud mental</i>	<i>Religión y bioética</i>	<i>Total</i>	
Alemania					1						1											2	
Argentina	2	3	1	1	1	2	2	1	1	1	3	3	4	1		3	2		2				33
Australia				1																			1
Bolivia																					1		1
Bélgica			1							1													2
Brasil		1		2	1	2	2							1	1			1	2	1	2		16
Canadá								2				1								3			6
Chile	6	5	9	6	4	2	2	3	3	5	2	2	4	7	4	7	4	5	4	6	4		94
Colombia					1								3	1	1	1							7
Costa Rica										1													1
Cuba														1				1					2
Ecuador														1									1

España	2	1		1	1	3	3		1	1	1				3	1	1		2		1	22	
Estados Unidos			2		1		1	2	3	1	1	3	1		1		1						17
Francia		1			1																		2
India																						1	1
Inglaterra	1							1	2														4
Italia				1		2									3		1		1	1			9
México							1	1				1	2	1	1	1		4	1		1		14
Nicaragua														1			1	1		1			4
Panamá										1					1								2
Perú										1				1			2	1					5
Polonia											1												1
Puerto Rico					1														1	1			3
República Dominicana																						1	1
Suiza				1																			1
Venezuela																	2						2
Nº artículos	11	11	13	13	12	11	11	10	10	12	9	10	14	14	16	13	14	13	13	13	13	11	254

Tabla 3**Títulos de *Acta Bioethica* publicados desde noviembre de 2010 hasta junio de 2020**

Año	Vol.	Núm.	Título
2010	16	2	<i>Calidad de la atención sanitaria</i>
2011	17	1	<i>Calidad de la atención sanitaria II</i>
2011	17	2	<i>Temas actuales en bioética</i>
2012	18	1	<i>Ética de la investigación: diez años de experiencia docente</i>
2012	18	2	<i>Temas de bioética clínica</i>
2013	19	1	<i>Hacia una ética global</i>
2013	19	2	<i>Dimensiones sociales en ética global</i>
2014	20	1	<i>Aspectos de ética clínica</i>
2014	20	2	<i>Temas de salud reproductiva</i>
2015	21	1	<i>Perspectivas educativas y sociales del discurso bioético</i>
2015	21	2	<i>Situaciones límite en bioética</i>
2016	22	1	<i>Salud Mental Global: perspectivas socioculturales y éticas</i>
2016	22	2	<i>Reproducción humana, aborto, ética</i>
2017	23	1	<i>Institucionalidad y bioética: tecnificación, mercantilización, democratización y globalización</i>
2017	23	2	<i>Bioética: interdisciplinariedad, interculturalidad, interdiscursividad</i>
2018	24	1	<i>Sobre la experiencia ética. Direcciones del discurso bioético</i>
2018	24	2	<i>Diversificación y alcances de la bioética</i>
2019	25	1	<i>El cuerpo, la autonomía y las profesiones sanitarias. Debate permanente</i>
2019	25	2	<i>Naturaleza y humanidad: desafíos de la ecobioética</i>
2020	26	1	<i>Contribuciones bioéticas</i>

Tabla 4

Artículos originales y misceláneos de Acta Bioethica, según país de autores

	<i>Calidad de la atención sanitaria</i>	<i>Calidad de la atención sanitaria II</i>	<i>Temas actuales en bioética</i>	<i>Ética de la investigación: diez años de experiencia docente</i>	<i>Temas de bioética clínica</i>	<i>Hacia una ética global</i>	<i>Dimensiones sociales en ética global</i>	<i>Aspectos de ética clínica</i>	<i>Temas de salud reproductiva</i>	<i>Perspectivas educativas y sociales del discurso bioético</i>	<i>Situaciones límite en bioética</i>	<i>Salud Mental Global: perspectivas socioculturales y éticas</i>	<i>Reproducción humana, aborto, ética</i>	<i>Institucionalidad y bioética: tecnificación, mercantilización...</i>	<i>Bioética: interdisciplinariedad, interculturalidad, interdiscursividad</i>	<i>Sobre la experiencia ética. Direcciones del discurso bioético</i>	<i>Diversificación y alcances de la bioética</i>	<i>El cuerpo, la autonomía y las profesiones sanitarias. Debate permanente</i>	<i>Naturaleza y humanidad: desafíos de la ecobioética</i>	<i>Contribuciones bioéticas</i>	Total	
Alemania						1															1	
Argentina	1	1			1	1	1	1	2				2	1		1			1		13	
Australia																				1	1	
Bolivia		2																			2	
Brasil	1	1	1	4	2	2	2	1	1	3		2	1	1	1	2					25	
Canadá			1									1									2	
Chile	2	6	5	3	7	4	8	6	6	8	3	5	9	9	4	4	5	6	5	6	111	
China																	1			1	2	
Colombia	1		1		1	2				2		1	1		1			1			11	
Corea del Sur											1			1			1		1		4	
España	1	1			2	2	1	1	2		8	1	4	8	3		3	2	1	3	43	
Estados Unidos	1						1						1	1	1		1				6	
Francia		1																			1	
India								1													1	
Inglaterra								1													1	
Italia	1																				1	
México	2	2	2	1	1	1	2	1	1	2	2		3		1	2			1		24	
Pakistán			1			2		1													4	
Perú				2								2			1				1	2	1	9
Polonia								1													1	
Portugal															1	1					2	
Rep. Dominicana			1																		1	
Rumania											1				1				1		3	
Turquía									1		1	2				3	1	1	1		10	
Venezuela	2								1	1											4	
Nº artículos	12	14	12	10	14	15	15	14	14	16	16	14	21	21	14	13	12	12	12	12	283	